

# EL ATLANTE.

*Aquel pueblo es verdaderamente libre  
donde las leyes mandan y los hombres obedecen.*

S. Fermin O. y M.

## FRANCIA.

PARIS 30 de Agosto.—El gran consejo de Thurgovia ha negado en su sesion de 22 la peticion de la Francia relativa á la espulsion del principe Luis Napoleon; una carta publicada en el *Messenger* da sobre este negocio los pormenores siguientes:

THURGOVIA 22 de Agosto.—El gran consejo celebró una sesion extraordinaria en Wenfeld para resolver sobre la peticion de Francia respecto á la espulsion del principe Luis Napoleon. El doctor Kern hizo una relacion circunstanciada de lo que habia ocurrido en la dieta federal. Al mismo tiempo manifestó el gran consejo la conducta últimamente observada por las demas potencias en apoyo de la peticion de la Francia; así como la última nota del ministro de negocios extranjeros, en la que se declara que el duque de Mantebello, tiene orden de pedir su pasaporte en el caso de que no se acceda á la espulsion del principe Luis.

M. Kern recordó al tiempo de concluir su discurso, que á pesar de la injusticia del acto que se quiere imponer á la confederacion y al canton de Thurgovia, no debia tratarse el asunto con una exaltacion que debe siempre evitarse en las cuestiones internacionales. El gran consejo probará (dijo) mucho mejor con un lenguaje firme pero moderado que está convencido de sus derechos y dispuesto á sostenerlos dignamente. Por lo demas bien lejos de dejarse arrastrar por el punto de vista de derecho en que se ha colocado la cuestion en las últimas relaciones, creo por el contrario que debemos atenernos firmemente al partido que el honor manda seguir á la confederacion y cuya adopcion reputará un deber del canton de Thurgovia; la Constitucion.

Las amenazas de la Francia no

harán su causa mejor ni las demostraciones diplomáticas de las potencias extranjeras podrán hacer tampoco que se vuelva injusta la que defiende la confederacion.

Los estados, así como los individuos, tienen que sufrir sus épocas de prueba.

El gran consejo debe salir con honor de esta crisis. M. Kern concluye su discurso con esta sentencia: *has lo que debas, y no te cuides de lo demas.*

Se presentó al gran consejo un escrito del principe Luis Napoleon fechado en Arenenberg el 20 de Agosto, en el que rechaza con energia la pretension de que Arenenberg sea un foco de interminables intrigas, manifestando además su firme voluntad de vivir pacíficamente en el territorio de Thurgovia, y de evitar todo motivo de disputa entre la Francia y la Suiza. Por lo demas añade el principe: «el ministerio francés sabe tambien como yo que no disfruto realmente los derechos de ciudadano mas que en el canton de Thurgovia.»

En el curso de la discusion los representantes de los cantones se han pronunciado generalmente por la conclusion del voto de la diputacion, y ni una sola voz se elevó en favor de las pretensiones de la Francia.

Por lo que toca á la forma que debe darse á la decision que se adopte, algunos miembros, y particularmente los señores Steng, Gaflein y el consejero de estado Merk propusieron desde luego que se pasase pura y simplemente el negocio, como si fuese una cuestion de policia al pequeño consejo; el cual rechazaria la peticion, conformandose con el espíritu de la constitucion. Este partido fue combatido vigorosamente por M. Kern, al que apoyaron el presidente Anderwert, el consejero de Estado Sthall y el gran juez Bachman.

En efecto, no se trataba de una cuestion de policia ordinaria, sino

de una cuestion federal y hasta de derecho nacional, en la cual no pertenecia á las autoridades encargadas de la policia, sino el gran consejo, instruir y dar una decision soberana como representante del estado de Thurgovia.

El gran consejo debe reflexionar mucho, dijo uno de los representantes, antes de enviar el negocio al consejo pequeño, para que no se piense que ha tenido poca firmeza y valor para tomarse sobre si la responsabilidad de su conclusion.

Esta última consideracion hizo que el gran consejo decidiese inmediatamente por una mayoría respetable: SOSTENER EN TODOS SUS PUNTOS el voto de la diputacion.

A propuesta de M. Kern se han inserto en las instrucciones los principales motivos del voto, expresandose terminantemente en aquellas.

*Que Thurgovia rechaza de lo manera mas formal la peticion hecha por la Francia sobre la espulsion del principe Luis Napoleon.*

Atendido á que en calidad de ciudadano de Thurgovia, el principe no puede, segun los términos de la Constitucion federal así como en los del código civil francés, ser mas que ciudadano de Thurgovia.

Thurgovia se propone en calidad de estado soberano indagar y castigar las intrigas políticas que sean capaces de comprometer la tranquilidad de otros estados.

El público ha tomado un vivo interés en este negocio; y su conclusion ha escitado generalmente la mayor satisfaccion.

El gran consejo de Schaffhouse ha desaprobado la conducta política que ha observado su diputacion en la Dieta; y ha decidido que no se acceda á la peticion contenida en la nota del gabinete francés.

(*Corr. del Cons.*)

IDEM 1º de Setiembre.—La dieta helvética ha continuado sus sesiones; el 27 de este mes se dió cuenta de la relacion del diputado de Thurgovia que ha manifestado la deci-

sion del gran consejo de aquel canton. El estado de Thurgovia rechaza de la manera mas formal la peticion de espulsion de Luis Napoleon. La dieta ha encargado á la comision nombrada por ella en la sesion del 6 de Agosto el exámen de esta cuestion, le ha encomendado que redacte un proyecto de contestacion á la nota del duque de Montebello. Todas las correspondencias anuncian que la decision de la Dieta será la confirmacion pura y simple de la resolucion tomada por el estado de Thurgovia.

Es de notar, que los ministros de Rusia, Prusia, Austria y Baden han recomendado la peticion del gobierno francés. Sin embargo, parece que por lo que respecta al Austria M. Meternich, que quizá quiere reservarse el útil papel de mediador ha declarado que apoyaria la nota francesa solo en el caso de que no fuese ciudadano suizo el principe Luis.

Este *mezzo término* que haria facil una transaccion ó arreglo no le pareció bien al *Diario de los Debates*, que principia sin embargo á conocer que al negocio se va haciendo demasiado serio, y que no se cortará con epigramas contra la dieta. Sin duda está autorizado para declarar, como lo hace, que el gobierno no se satisfará con que le conteste que el principe Luis es ciudadano suizo.

Es casi imposible que este negocio segun el aspecto que presenta no se termine por un rompimiento. Desde que Molé subió al poder es sabido que toda su habilidad consiste en eludir las cuestiones evadiendo delante de las cámaras todas las dificultades, no contestando jamas á las objeciones que se le han hecho. Con semejante táctica y en presencia de una asamblea poco dispuesta á luchar se conserva sin duda en el poder pero no se adelanta en los negocios del pais. Deseárimos saber de que medio contemporalizador se valdrá ahora M. Molé para salvar la nueva dificultad que se ha creado. Se ha puesto á la Suiza en el compromiso de que diga si ó no. Si dice lo último veremos á que expediente se recurre.

(Se continuará.)

### Alumbramiento de la duquesa de Orleans.

PARIS 24 de Agosto. — Ciento un cañonazos anunciaron hoy á los habitantes de la capital que la du-

quesa de Orleans habia dado á luz un principe.

Este acontecimiento que llena de alegria la familia real, será acogido con el mayor placer por la Francia entera.

El porvenir Monarquico de nuestro pais no tenia necesidad de una nueva garantia. La dinastia que hemos elegido está sólidamente establecida. Se elevan al rededor del trono suficientes vástagos varones para que pudieran alarmarse las imaginaciones mas suspicaces, aun cuando no hubieramos saludado hoy en el nuevo conde de Paris al futuro rey de los franceses. Sin embargo experimentamos una dulce emocion viendo realizarse desde luego todas las esperanzas que nos hizo concebir la feliz union del heredero de la corona y manifestando nuestro afecto y debido homenaje al principe que será el rey de nuestros hijos.

Este sentimiento lo comprenderá y participará toda la Francia. Despues de tantas revueltas y tempestades, la Francia tenia necesidad de un gage de seguridad: este lo tiene en la perpetuidad de la dinastia constitucional.

Cuando la ley del progreso obra incesantemente en nuestras instituciones era indispensable alguna cosa estable y permanente que pudiera incesantemente unirlo y combinarlo todo. Esta institucion vital es la monarquia.

He aqui en los términos que da cuenta el periódico ministerial de la tarde, del feliz alumbramiento de la duquesa de Orleans.

*A las nueve de la mañana* = Anuncia un mensaje al conde de Molé presidente del consejo, á todos los Ministros, al canciller de Francia y al gran refrendatario de la cámara de los Pares, que S. A. R. la duquesa de Orleans sentia los primeros dolores, y que se les esperaba para asistir al nacimiento de la criatura.

*A las 10.* = El Rey, la Reina y todos los miembros de la familia real se encuentran reunidos en el pabellon Marsan con la gran duquesa de Mecklemburgo, S. A. R. el duque de Wurtemberg, el conde Molé, presidente del consejo de ministros y todos sus cólegas. El baron Pasquier, canciller de Fran-

cia, el duque Decazes, gran refrendatario, y M. Cauchy, archivero de la cámara. El mariscal conde Lobau, el mariscal conde Gerard, nombrados ambos para ser testigos. El rey hizo que se invitasen tambien á concurrir á ir al pabellon Marsan á M. Dupin, presidente de la cámara de los Diputados, al conde Portalis, primer presidente del tribunal de casacion, al conde Simeon, primer presidente del tribunal de cuentas, al baron de Sequier, primer presidente del tribunal de Paris, al conde de Rabuteau y á M. Delessert, prefectos, al general Jacqueminot, jefe del estado mayor de la Guardia Nacional, y á las damas y oficiales del cuarto del Rey del de la Reyna y princesas.

*A las doce* = Corre la voz que S. A. R. siente ya dolores agudos: infinidad de personas se dirigen á las Tullerías y se colocan debajo del cuarto de S. A. Todo el mundo pregunta á la servidumbre de palacio: se sabe que el alumbramiento se presenta bajo los mas favorables auspicios. Se anuncia al mismo tiempo que probablemente no se verificará hasta las cuatro de la tarde.

*Dos de la tarde* = Son llamados al cuarto de la princesa los testigos. Se ve pintada en todos los semblantes la mayor ansiedad.

*Tres menos cuarto* = El conde de Molé sale fuera del cuarto y anuncia que acaba de nacer un principe. Los gritos de *Viva el Rey* se oyen por todas partes. El principe se llamará Felipe Alberto y llevará el titulo de conde de Paris. A las tres anuncia el cañon este feliz acontecimiento.

Circula la noticia de que el ayuntamiento ha sido convocado inmediatamente para abrir una carta cerrada del Rey en que le notifica el nacimiento del conde de Paris.

Se asegura que el arzobispo de Paris echó el agua de socorro al recién nacido.

M. Gabriel Delessert, prefecto de policia, entró á las tres en la bolsa y anunció el nacimiento del principe.

El conde Molé lo notificó tambien á todos los embajadores.

En el instante del alumbramiento

to el conde Molé salió del cuarto de la augusta princesa gritando á los que encontraba en la antecámara: *Señores, señores, tenemos un príncipe*. Esta feliz noticia fue recibida por todos los asistentes con una viva alegría y el mas puro placer. Al momento se extendió en todo palacio y en los patios donde habia una inmensa multitud esperando, la cual prorrumpió en gritos de regocijo y entusiasmo.

Anoche estuvieron iluminados varios teatros y otros establecimientos.

El consejo municipal ha votado con motivo del nacimiento del conde de Paris 55,000 francos para presentar á S. A. una espada de honor. (Const)

### DE LA PENINSULA,

ALMAGRO 31 de agosto. — *Pacificacion de la Mancha*. — Para que se formen VV. una idea exacta de los rápidos progresos que se hacen en la pacificacion completa de este pais incluyo adjunta una copia que he podido procurarme del parte oficial que con esta fecha eleva al ministerio de la Guerra el general Narvaez, y dice asi:

Exmo. Sr. Tengo el placer de comunicar á V. E. que la faccion del cabecilla Mariano Ginés compuesta de 47 hombres incluso aquel fue alcanzada el dia 29 en las inmediaciones de Villa-Palacios, por la columna al mando del capitán de tiradores de la patria, D. Enrique Reyter; teniendo el felicísimo resultado de haber muerto 43 en el encuentro cogiendo prisioneros al cabecilla y tres individuos de la misma, siete caballos, cinco yeguas armas y otros efectos; de modo que ha desaparecido esta horda que tantos daños ha causado en la carretera de Valencia: debo en justicia recomendar el celo y constancia del referido Capitan Reyter, acreedor por sus buenos servicios á la consideracion de S. M.

Tambien me es muy lisongero participar á V. E. que en todo el campo de Calatrava no existe un solo faccioso, pues las columnas de persecucion no han encontrado en mas de 15 dias de continuos movimientos ni uno solo en aquel pais y por cuya razon puedo ase-

gurar á V. E. que este goza en el dia de una completa tranquilidad. El asesino y ladrón conocido con el nombre de *Baylando* ha pagado sus crímenes habiendo perecido antes de ayer á los filos de la espada del teniente de coraceros de la Guardia Real D. N. Floran que ha prestado un servicio eminentísimo como lo comprueban las felicitaciones que recibo por la desaparicion de este criminal que ha tenido consternada esta comarca y el mismo que quedaba ejerciendo sus rapiñas en la ribera de Guadiana, La guerra de la Mancha, Exmo. Sr., no puede presentar un cuadro mas halagüeño, y creo no equivocarme en asegurar á V. E. que ya no hay enemigos que combatir en ella; aunque si falta concluir su arreglo definitivo para que no se reproduzcan los males que han reinado por tanto tiempo en este pais desgraciado: muy pronto pasare á Toledo y me atrevo á asegurar á V. E. que la campaña de estas dos provincias quedará completamente terminada en el corto periodo de 30 dias.

Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general en Almagro 31 de agosto de 1838. — Exmo. Sr. — Ramon María Narvaez.

TAMARITE 3 de Setiembre. — El 31 emprendió la brigada de reserva del ejército del centro su marcha hácia Fet, verificándolo por la elevada montaña de Monsen de Aragon, mientras que por la de Cataluña marchaban tres compañías del batallón de francos. No bien habían pasado el Noguera nuestros valientes, cuando una nube de paisanos armados del valle de Ajer principiaron á hostilizarles por sus flancos despues de abandonar sus hogares. La brigada despreciando el fuego de los somatenes marchó impávida sobre Ajer, donde solo habían quedado los hombres armados en número de 400 al mando del cura, quienes rompieron un vivo fuego al aproximarse las guerrillas de los cazadores: reforzadas estas se arrojaron sobre la villa, siendo inútil la resistencia que opusieron los rebeldes, que huyeron cobardemente y se apoderaron de las montañas inmediatas: dos compañías de francos y cuarenta caballos pudieron dar alcance á los que se dirigían hácia la Almella, lanceando á cuatro, que con otros quisieron oponerse á

nuestros bravos. Los rebeldes por si perdían la accion, nada habían dejado en la villa, de suerte que nuestras tropas ni vasija encontraron para beber agua. Parte del pueblo fue incendiado como castigo de la tenacidad con que siempre sus habitantes habían resistido á nuestras tropas. Al repasar nuestra brigada el Noguera, el cura de Viacamp con su gente y los paisanos del valle hostilizaron de nuevo y con un vivo fuego á nuestros soldados.

La villa de Ajer era la residencia de una junta corregimental carlista, depósito de granos correspondientes á diezmos y demas exacciones, cuartel general del cura de Viacamp, y punto de donde salían todas las expediciones para la parte oriental del alto Aragón y todos los pueblos contiguos al Noguera desde Vilaller hasta Lérida. Este pueblo naturalmente fortificado principiaba á ser por el arte una fortaleza, que hubiera con el tiempo servido para dominar toda la provincia de Huesca: por esta razon, si bien deploramos que el extravio y obcecacion de los habitantes de aquel valle hayan hecho necesario este ejemplar tan terrible, nos congratulamos al considerar que no teniendo los rebeldes esta guarida, los pueblos de la margen de la derecha del Noguera no sufrirán tantas vejaciones.

NAJERA 3 de Setiembre. — El 30 del mes último se presentó un faccioso en Villaverde procedente de Merino, quien dijo que otros seis quedaban en el monte con intencion de pasar el Ebro. Apenas lo supo el valiente y patriota ayudante del primer escuadrón de M. N. D. Domingo Medina, se presentó al alcalde pidiendo oficiase á S. Asencio y Genicero con el objeto de que las milicias de estos pueblos concurriesen con él á cubrir los vados y sorprender á los facciosos. Así se verificó, todos los vados fueron tomados pero los rebeldes tuvieron de ello aviso y retrocedieron presentándose 4 en Anguiano y dirigiéndose los dos restantes á la sierra en busca de Balmaseda.

MEQUINENZA 6 de Setiembre. — Apenas se tuvo noticia en esta villa de que la faccion de los Garrigas había pasado el Segre con el fin de impedir la entrada de granos en ella, en cumplimiento al feroz decreto de la junta rebelde de Bergega, dispuso su acreditado goberna-

dor D. Sebastian Blanc salir de la plaza la compañía de nacionales movilizadas de la misma con dos mas de los de Gandesa y unos once ó doce caballos, todos al mando del capitán D. Manuel Soler, con el objeto de que situados á la espalda del pueblo de la Granja, y distribuida la fuerza en los puntos por donde debían regresar los rebeldes, cayese sobre los mismos y los escarmentase. Cumplidas exactamente todas estas prevenciones, el resultado mas feliz coronó los esfuerzos de nuestros guerreros, pues contados en el campo dejaron los secretarios del oscurantismo ocho muertos vistos, varias armas y otros despojos de poco valor, sin que por nuestra parte ocurriese desgracia alguna.

¡Looi eterno á los valientes de Mequinenza y Gandesa! Ellos han repetido con este hecho la gloriosa accion del 26 de Agosto de 1837 cuando hicieron morder el polvo á toda la guarnicion facciosa del mismo pueblo.

**SAN SEBASTIAN 2 de Setiembre.**—La instruccion de los quintos en los depósitos de Irun y Fuenterabia, adelanta rápidamente, y una parte de ellos empezarán antes de acabarse el mes á prestar servicio en las guarniciones. Aun no han llegado los correspondientes al regimiento provincial de Jaen, lo cual es ciertamente sensible porque así se alargará indefinidamente la existencia del depósito, y se dilatará mas y mas la reunion de una fuerza imponente. Tambien merece tenerse en cuenta al tratar este asunto, que ni á los chapelgorris ni al batallón de marina se han dado reclutas como parecia natural y aun conveniente, si no se quiere reducir estos cuerpos, que como los demas, han sufrido las bajas que la guerra ocasiona, reduciendolos á la nulidad. El primero de estos batallones apenas cuenta 300 plazas, y el segundo pronto quedará reducido á muy poca cosa, á virtud de que como en nuestro pais nada hay uniforme, á los cumplidos de los batallones de marina se les entregan religiosamente sus licencias en cuanto cumplen los individuos su tiempo de servicio, (lo cual sea dicho de paso, es una desigualdad capaz de proporcionar conflictos de disciplina) y que en el presente mes espira el empeño de unos 200 hombres.

Las partidas del mando de Urdapilleta y Dionisio se embarcaron antes de anoche en una lancha de

este punto, con objeto de hacer una expedicion maritima que parece no haberse logrado por causa del tiempo. Sin embargo, no queriendo hacer el viage en valde han apresado á la vuelta tres lanchas pescadoras de Ondarroa, que van á ser vendidas en pública subasta: los 20 hombres que las tripulaban han sido destinados de orden del general por un tiempo determinado á los trabajos en Guetaria.

## Variedades.

### DESCRIPCION DE LAS COSTUMBRES DE LOS ARABES BEDUINOS.

*Concluye este articulo.*

Si tu hijo quiere convertirse en leon, ella se convertirá en gacela, y el bosque de Olivas de Manzoura será el sitio de sus citas amorosas.

Despues de haber besado la túnica del loco le dió gracias el mercader y buscó á su hijo, al que refirió las palabras santas y proféticas del morabito. Salem, loco de alegría, consintió al momento en las condiciones propuestas por el loco, y desapareció de la casa paterna. Los guardas de la puerta de Marruecos entraron en la ciudad asombrados de la aparicion de un leon que se dirigia hácia Manzoura, y los soldados que guardaban la puerta de levante quedaron tambien no menos sorprendidos del paso rápido de esa tierna gacela que salvó las barreras y se perdió en las llanuras.

El dia siguiente todo el bey alto estaba en movimiento, y mil ginetes corrian las llanuras y mañanas buscando á la jóven hija del Bey. Allí murió de sentimiento despues de habérsela pedido inútilmente á Dios y á los hombres.

El mercader Raddour se reia de todas las pesquisas, pero no obstante, viendo que no volvia su hijo, única esperanza y apoyo de vejez, fue á ver al loco para que le dijese el modo de volver á Salem á su estado primitivo. Pero el loco se echó á reir á carcajadas, haciendo mil gestos horribles y diciéndole: que no entendia lo que le queria preguntar.—Jamás pudo acordarse de la metamorfosis que habia hecho!!!

Los cazadores han perseguido algunas veces una liada gacela; ligera como el viento del desierto. Pero siempre se han visto detenidos en su persecucion por los espantosos rugidos que salian de las ruinas de

Manzoura y que espantaban sus caballos. Algunas veces se ve en el bosque de los Olivos un leon arrogante que protege y defiende á una tímida gacela.—El leon es el desgraciado Salem y la gacela su linda amante.

No hay mas Dios que un solo Dios; él es justo y así castiga á los ambiciosos como á las mugeres infieles.

Viejos, jóvenes y niños escuchan con la mayor atencion este cuento digno por su sencillez de los tiempos patriarcales. ¿Puede darse un cuadro mejor ni mas verdadero de las costumbres de este pueblo?—A. de Gondrecourt, subteniente de los spahis de Oran. (Const.)

Cuando el Príncipe de Polignac estaba al frente del gobierno, se refirió que se habia dejado decir, que bajo sus auspicios y los de sus colegas se salvaria la Francia: *por qué no?* dijo Talleyrand, *una manada de gansos salvó el Capitolio.*

Un militar que carecia de bienes de fortuna, le decia á un cómico célebre y opulento: *no es vergonzoso que un hombre como V. tenga tanta ventaja sobre un hombre como yo!.. Y cuenta V. por nada, le responde el cómico, el privilegio que le dá su clase de hablarme en ese lenguaje?*

De un predicador, á quien se acusaba de desmentir con su conducta y su creencia las respetables doctrinas que predicaba, se dijo al salir de uno de sus sermones: *á tan bello discurso no le falta mas que la fé y las buenas obras del predicador.*

### AVISO.

En la Plaza de Sn. Francisco casa número 85, se dá posada con comodidad.

### EMBARCACIONES.

10 Bergantin Español nombrado Tenerife su capitán D. German Garcia, con 49 dias de la Havana, 9 pasajeros, su ca ga asucar &c. y 6. mil pesos consignado á D. Bartolomé Rodriguez.

Editor responsable P. M. RAMIREZ.

Imprenta de EL ATLANTE.